

## Week-end

Dans le carton,  
la vie

La Chronique  
de Jean-Bernard  
Villeme



**P**renons maintenant les lettres rédigées mais jamais envoyées, un instant suspendues dans l'intention de dire et qui se contentent d'elles-mêmes, sans autre objet que l'étagement des phrases, leur sens peut-être et leur calligraphie surtout, les lettres qui ne sont pas parties et ne marquent plus. Les lettres qu'un scripteur se destinait à lui-même sans le savoir, en parlant à quelqu'un, et qui n'autorisaient pas les derniers gestes: mettre sous enveloppe, rédiger l'adresse, coller le timbre. Des lettres justifiées par le seul effort de les vouloir écrire et qu'un grain de sable dans la ligne rendait finalement imprononçables à la consommation.

dié. Ne retenir que les cartes rédigées. Et lire quelques-unes au hasard. Elles ont été rédigées, expédiées. Elles ont été lues.

Un jour, elles ont dit quelque chose à quelqu'un. Là, tels qu'ils se pèchent dans le carton, ces messages sont devenus insensés. Des morceaux d'anecdotes dont il ne reste que l'émotion du trait, à un certain moment, quand une main traçait la ligne, cette main supposée, imaginée, comme le regard du lecteur appelle par la personne qui l'écrivait. Imaginer ce regard avide de lire dans un visage connu et peut-être aimé. Imaginer ce que pouvait représenter pour

Qu'y disions-nous? A qui parlions-nous? C'était le problème, et la difficulté. Mises au propre, et parfois même dactylographiées, ces lettres étaient prises le chemin de la corbeille à papier. Il y a longtemps quelques ont brûlé et leur auteur lui-même n'en sait plus rien, ni le contenu ni le nom de la personne à qui il croyait les destiner quand il commençait à les réécrire. Il ne sait qu'une chose: il lui est arrivé d'écrire des lettres jamais expédiées. Il ne saurait dire qu'il le regardait, qu'il aurait dû se contraindre quand même aux derniers gestes.

Trempons maintenant les mains dans le carton d'un brocanteur et brasons ses cartes postales. Pêchons dans ce vieux courrier qui fut expé-

Paris, 21. Jan.  
Ma tendre femme Félix, Aimée,  
Comment faire ! Je viens de l'écrire  
dans la même veine que hier. J'ai fini  
hier un peu prononcé au point ainsi. Mais  
je ne suis pas enthousié avec mal à la  
tête. Hier je crois que je pourrai écrire  
qui parle de l'autre. Peut-être hier le père est  
bonne, je veux bien si le mal de gorge différera  
telle ou quelques inhibitions. J'espére que  
ce n'est pas facile. Et lorsque je viens ce qu'il  
me sera bon à faire lorsque cette carte  
me sera remise. Pourriez-vous me faire  
une très bonne carte ! C'est tout ce que  
vous me direz que vous pouvez ! Et puis il  
faut que je vous envoie une carte de  
cette façon aussi. Il faut que je  
soye assez rapidement. Si je suis dans  
la ville je vais faire une carte de  
ce que je crois être la meilleure. Mais je  
peux faire une autre carte si vous  
me donnez des indications.

*qu'il commençait ainsi: Ma petite femme chérie - Ma femme bien-aimée - Ma bonne maman - Ma petite fille chérie.*

C'était un homme aîné qui s'appelait Manius, en cure dans un établissement parisien. Il espérait guérir rapidement et rédigeait en attendant des messages affectueux à sa famille. Il embrassait tout le monde très fort à Limoges. Une histoire, au moins le petit bout d'une histoire terminée depuis longtemps et reconstituée comme un puzzle plein de trous un jour lointain dans le carton du broucanteur. Plus de main, plus de regard: sûrement plus personne. Juste ces lignes sous les yeux d'un fouineur d'une autre époque.

Rassemblons enfin ces lettres jamais expédiées et ces cartes envoyées, lues, puis retrouvées par un étranger soudain captif par quelques lignes banales dont il est devenu l'improbable et dernier destinataire. Des mots partis en fumée, des mots qui voyagent dans le temps par d'imprévisibles détours. Ça fait un drôle de paquet plein de vide noué par un fil de vie. Ça ne signifie rien. Ou peut-être ceci: il est impossible de se croire innocent d'écrire. Même quand on a transformé du temps en lettres jamais expédiées, qu'on a cru bon parfois de dire pour parvenir à se taire, même ce non-lieu ramène à la merveilleuse banalité des messages échangés. /jbv

**MA PETITE FEMME BIEN-AIMÉE** - (...) A toi toute ma tendresse et mes plus doux baisers, Marius.